

De la edición de anoche SOBRE EL PROBLEMA MARROQUÍ

(De nuestro enviado especial don Ramiro Roses)

Antes y después de la catástrofe

Se me pide por el periódico que haga labor crítica, y contra mi criterio, y por dar satisfacción a ese legítimo deseo del público, en el que el periódico se inspira, procuraré recoger algo de lo más documentado que aquí se dice, tanto en relación con la pasada catástrofe, como con la futura actuación político-militar de España en Marruecos.

Del pasado

Difícil es la tarea de determinar las causas de nuestro desastre mellillense así por heterogénea composición, como por la paralela inculparción de responsabilidad que sobre personas y cuerpos pudiera significar la mera enunciación de algunas de ellas.

No pocas de estas equaciones las obvia solo el silencio, y sobre las demás procuraré pasar como los israelitas por el Mar Rojo, sin mojarse.

Conocida es la civilizadora misión que a España se impuso por el tratado de Algeciras, sobre el norte de Marruecos. Sabido es que nuestro protectorado, redondeado en el tiempo, se limita a prestar mano fuerte a la autoridad del Jefe, delegado del Sultán.

No es, pues, esta una guerra de conquista, ni menos puede serlo de exterminio.

Nuestra labor aquí siempre ha sido someter las cábilas de la zona de protección española, a la autoridad del alto comisario, como brazo armado del Jefe. Cábilas que se resistía, era excomulgada por el Islam y batida por nuestras fuerzas.

Pero hay que tener en cuenta que las cábilas son tan fáciles de reducir como de sublevar, y esta inseguridad inspiró la creación del cuerpo de policía indígena, encargado de sostener la completa pacificación de las cábilas sometidas, como se inspiró el nacimiento de los tabores de regulares en la conveniencia de tener una fuerza de choque que ahora todo lo posible el número de bajas europeas.

Desde que se crearon han venido prestando excelentes servicios político-militares como vanguardia dominadora y retaguardia pacificadora, hasta que sobrevino la deflación.

No pretendo yo justificarla, pero sí debo hacer constar algo que, si no sanciona, explica, al menos, este movimiento insurreccional de las mitas.

Vino el moro a nuestro servicio porque le dábamos estas tres cosas para él esenciales: remuneración bastante, garantía para sus bienes y tiempo para dedicarlo a su familia.

Sabido es que el estado natural del rifeño es la guerra y en todo caso le gusta estar del lado del que triunfa. España era la más fuerte y con España estaban más seguros de la paz.

Pero vino el moro a nuestro servicio porque le dábamos estas tres cosas para él esenciales: remuneración bastante, garantía para sus bienes y tiempo para dedicarlo a su familia.

Y aquello de que el moro no sabe prescindir lo tenía asimismo asegurado: la isocrona visita al hogar. El moro puede estar varios días combatiendo, comiendo cebada y cebolla, arriesgándose de un modo inverosímil, pero al cuarto o quinto día deja las cosas como están y visita a sus hijos y mujeres, sin perjuicio de volver más tarde a la pelea y morir donde esté dispuesto, según su sino.

Así son los moros, y en esas características se inspiró el reglamento constitucional de las fuerzas indígenas, y la conducta de los jefes, hasta que circunstancias especiales hicieron que todo cambiara. Nuestra anómala situación social interior aumentó el horror de nuestros generales a las bajas europeas, en términos que lo que no pudieran hacer las fuerzas moras por ellas mismas, se dejaba sin hacer.

Se ha dado el caso de no amparar la retirada de una unidad de policía, cercada por el enemigo, por no exponer a los peninsulares al contacto con el fuego.

Esto no podía durar, como luego se ha visto, a parte de que determinó el empujamiento del arma que había de estar siempre afilada.

Y no es esto lo peor, sino que como de ellos pendía toda la carne del asador, no tenían un minuto suyo, llegando a estar seis meses de operaciones, sin visitar a su familia.

Se había roto el pacto que con el Estado español tenían hecho, y el germen de la insurrección se había echado. No existía interior satisfacción.

Con todo eso, el moro no se hubiera ido mientras España dominara, porque tenía por igual nuestra represalia y la venganza de los cabileños contra quienes había combatido.

Pero ocurren los desastres de Abarrán y Annual, temió por su casa y familia que ya nuestro ejército no le garantizaba, halló la válvula de su disgusto en la huida, y el medio fácil de que sus hermanos le perdonaran, colocándose a su lado y ensañándose en la persecución.

Esto, por lo que respecta a la traición de los indígenas, y allá va lo que parece más verosímil en relación con lo demás.

La fácil sumisión de las cábilas, ya hemos visto su incondicionalidad, mató las desconfianzas que inspirasen una elemental cautela. Así se explica que nuestra vida militar de Melilla tuviera las mismas muelles relaciones que pueda tener en Madrid u otra capital del interior del país.

Sólo así se explica, también, el establecimiento de posiciones aisladas, sin enlaces ni apoyo y con el más difícilísimo convoyamiento.

Nadie pensó en que se pudiera sublevar el país, y al ocurrir el fenómeno ni se pudo efectuar un repliegue con apoyos viables y la debida protección en la retirada, ni menos se logró contar con la eficiencia de un ejército al que durante mucho tiempo se le había enseñado a mirar cómo otros se batían, sin combatir.

La máquina gigante tenía un solo eje que se quebrantó en Annual, y sus infinitas ruedas chocaron unas con otras, destruyéndose entre sí.

No faltaba más, si algo faltaba, sino que España se mostrara indiferente ante el sacrificio de sus hijos que se batían, y esa sensación, desgraciadamente, tenía nuestra ejército africano.

En una palabra: se repitió una vez más el eterno episodio de nuestra historia colonial.

El presente

Tiene dos supremas necesidades: La confianza y la prudencia.

La acción reconquistadora que se va a iniciar no admite vacilaciones ni regateos. Si se duda del éxito, se está ya vencido. Es preciso hacer un avance arrollador, ya que el choque, sobre todo en la zona de Nador, superará en dureza a cuantos hasta ahora se han tenido.

La confianza en el que manda es la moral del que obedece, y Berenguer tiene bien merecida y conquistada la confianza del ejército y de la nación como hombre de ponderado y sereno juicio, a pesar de este desastre, que no le es imputable.

Esa misma confianza exige que el crédito a otorgar a nuestro ejército africano no tenga más límite que su propia demanda; la abnegación y espíritu de sacrificio de nuestra tropa nos garantiza la minoridad de la prestación.

Atributo de la confianza es también que no se pretenda contaminar al alto mando de la impaciencia española, que espoleada por la crueldad de la afrenta, no vuelva la tranquilidad interior del país y nuestro porvenir africano.

Véase cómo es indispensable la prudencia que no se pretenda contaminar al alto mando de la impaciencia española, que espoleada por la crueldad de la afrenta, no vuelva la tranquilidad interior del país y nuestro porvenir africano.

Cualquier error, una imprevisión de cualquier índole, la resta susceptible por en esta ocasión frente a un enemigo numeroso, bien armado y que se bala con la seguridad de que o muere en la pelea o será castigado.

Hay que ser prudentes y saber esperar hasta cuando sea preciso, ni que se relaje la moral de la tropa, ni se enerve su afán de combatir.

No conviene olvidar, finalmente, que nuestro prestigio militar está en relación inversa a los males evitables que en esta lucha nos puedan corresponder.

Se impone por esta vez confiar y esperar, y que cuando nuestro ejército abra la marcha en el camino de la pelea, que será el de la victoria, tenga por columna de reserva, toda la nación entera como una formidable retaguardia civil.

Ramiro Roses.

Gobierno Civil

Licencia de caza

El gobernador civil ha concedido licencia de uso de armas y para cazar, a los señores siguientes:

Don Emilio García González y don Manuel Valenzuela, de Córdoba; don Francisco Casado Aguilera, don Juan Algaba Castilla, don Antonio Villatoro Pedraza, don Angel Arce Velasco, don Rafael Casado Ruiz, don Juan Raya Salcedo, don Francisco Jiménez Raigón y don Manuel Gómez Ruiz, de Montilla; don Antonio Mellado Mollinos, de Baena; don Manuel Rodríguez Gómez, don Juan A. Rodríguez Gómez, de Hornachuelos; don Fernando Carvajal Ortega, don Valerio Berdún López y don José Mora Valencia, de Puente Genil; don Manuel Maestro Barreiro, de La Victoria; don Juan Castillo Vega, de Montemayor; don Tomás García Montilla y don Pedro Fernández Díaz, de Montoro; don Lorenzo Morales Criado, don Andrés Fernández Elena y don Juan Cañete Molina, de Villa del Río; don Antonio Durán López, don Eduardo Peña Peña, don Joaquín Durán Castro y don Rafael Pérez Flores, de Cabra; don Pedro Pozo Alcalde, don Rafael Sánchez Farnas, don Manuel Leiva Sánchez, don Juan Urbano Bravo y don José Sánchez Prieto, de Pueblonuevo del Terrible; don Cristóbal Pérez Camino, y don Antonio Crespillo Velasco, de Lucena; don Juan Tirado Hidalgo, de Priego; don Francisco Frianelo Henarion, de Baena; don Luis Hernández López y don Francisco Morillo Fernández, de Peñarroya.

Informado

La Comisión provincial devuelve; informado favorablemente, el proyecto presentado por don Francisco y don Pedro Criado Luque, para establecer una línea eléctrica en Castro del Río.

Vacantes

Se encuentra vacante el cargo de maestro de la tercera escuela de Baena.

También está vacante una plaza de médico titular de Villa del Río.

Subasta

Se ha anunciado la subasta para contratar el servicio de la correspondencia entre La Rambla y Santaella.

Autorización

El vecino de Córdoba don Manuel Aguilera Velarde, solicita autorización para conducir automóviles.

Indemnización

El vecino de Peñarroya don Vicente Hernández Saca, solicita que se le indemnicen la cantidad de setenta y cinco mil pesetas, valor en que están apreciados los daños causados en una finca de su propiedad, junto al Arroyo de la Parrilla, donde la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya tiene establecidos los lavaderos de minerales.

Traslado de un preso

Se ha dispuesto que sea trasladado de la cárcel de esta capital a la del Puerto de Santa María, el preso Juan Lucena Ortega.

Pasaporte

Se ha concedido pasaporte para marchar a Francia, al vecino de esta capital don Angel Martínez Ruiz.

Contestación

El gobernador civil ha dirigido un oficio al alcalde de Baena y al presidente del Círculo de Fernández-Núñez, dándoles las gracias por los ofrecimientos hechos por estos señores para establecer en dichos pueblos hospitales de sangre, participándole al mismo tiempo que ha trasladado el ofrecimiento al gobernador militar de la plaza.

Novilladas

Se ha concedido autorización para la celebración de dos corridas de novillos toros, con motivo de la feria en la plaza de toros de Palma del Río, durante los días 26 y 27.

Circular

El inspector provincial de Sanidad ha dirigido a los inspectores municipales de la provincia telegrama circular, en el que se les comunica ante posibles contingencias sanitarias con motivo de la repatriación de heridos y enfermos procedentes de la campaña de Marruecos, conviene extremar la vigilancia del personal que venga de aquella zona, comunicándose urgentemente cualquier novedad que se notase.

La censura

Hoy han visitado al gobernador los directores de los periódicos locales, que habían sido llamados por el señor Saca, para comunicarle la forma en que ha de ejercerse la censura.

Visitas

Hoy han visitado al señor Saca, el director de la compañía «Mengemor», y el senador del reino don Rafael Conde Jiménez.

Acuerdos patrióticos

Los industriales que integran el gremio de Expendición de Alcoholes y sus derivados, reunidos hoy en el Círculo de Labradores, han acordado concurrir individualmente a la suscripción iniciada por la alcaldía para aportar recursos con que atender a los heridos y enfermos procedentes del Ejército de África, haciendo entrega al señor alcalde de la suma reunida de 5.000 pesetas.

LA VOZ se servirá abso-

POR LOS PUEBLOS

Robo de 1.375 pesetas y detención del autor

En la casa-cuartel de la guardia civil de Bujalance se presentó el paisano Rafael Toro Cantarero, comerciante, con residencia en el número uno de la calle Santa Marina, denunciando que durante la noche y aprovechando su ausencia y viendo que había dejado cerradas las puertas metálicas del establecimiento sin echar la llave, se habían llevado 1.325 pesetas, suponiendo que el autor sea alguno de los que frecuentan su casa, aunque de cierto no tiene sospecha alguna.

Las gestiones que la guardia civil realizó en aquellos momentos dieron por resultado encontrar en una casa de lenocinio al joven Pedro López Pulido, haciendo gastos superiores a su posición social, y siendo uno de los que frecuentaban la casa del denunciante, fué detenido, y al ser interrogado sobre la procedencia del dinero que tenía, después de incurrir en algunas contradicciones, se confesó autor del referido robo.

Dijo que al pasar por la tienda de Rafael Toro vió la puerta abierta, por lo que le dió la idea de entrar para coger cuatro o cinco duros, pero que al abrir uno de los cajones del mostrador se encontró varios billetes y al ver que no pasaba nadie por la puerta los cogió, teniendo escondidos en su casa dos billetes de quinientas pesetas, que con las trescientas veinticinco que se le interviniéron en el acto de su detención, forman 1.325 pesetas.

El referido joven ha ingresado en la cárcel a disposición del juzgado de instrucción del partido.

Hurto de leña

La guardia civil de Pedroche ha detenido en la dehesa boyal del Bramadero al paisano José Cantarero Mata, el cual tenía cortada una carga de leña en cantidad de unos cincuenta y ocho kilos, interviniéndosele una hacha.

Un incendio

En el cortijo de «Benafue», enclavado en el término de Santaella, se declaró un violento incendio, quemándose toda la casa y sitio donde se alojaba el ganado, no salvarse todas las parvas de cereales que había en la era y unas tres mil quinientas arrobas de paja.

Los buyes pudieron salvarse milagrosamente, y según cálculos del aporador del cortijo, la paja que contenía el almiar eran unas cien mil arrobas.

El incendio duró dos días y fué sofocado por unos doscientos obreros, suponiéndose que el fuego haya sido casual, ignorándose aún el valor de las pérdidas.

Detenido

Por disposición del alcalde de Benamejil, la guardia civil ha detenido en el kilómetro 75 de la carretera de la Cuesta del Espino al paisano vecino de Encinas Reales Pedro Hurtado Vera, de 38 años, casado.

Ha sido puesto a disposición de la citada autoridad.

Falsificador

La guardia civil de Puente Genil ha detenido a José Berral Cosano, que se presentó en la casa número 8 de la calle Fernán Pérez, domicilio de don Francisco Labrador García, con un documento valdadero de cien pesetas, el cual aparecía firmado por el señor Labrador, quien no le entregó la citada cantidad por haber notado que la firma del documento era falsa.

Riña

Han sido detenidos por la guardia civil de Sileras los vecinos Vicente Arjona Muñoz y Pedro Osuna Pimentel, que sostuvieron reyerta en el ventorrillo llamado de Paço el de Alcaudete, interviniéndosele al Vicente una escopeta de dos cañones.

Por sospechoso

La guardia civil de Palma del Río ha detenido a un sujeto llamado Antonio Cobo Nieto, el cual fué sorprendido en el sitio conocido por Rivera conduciendo una caballería de dudosa procedencia.

Al ser interrogado, dijo que la había adquirido en 495 pesetas en el mes de mayo de 1917 a un individuo que no conoce en Lora del Río, sin que le entregara documentos, asegurándole en la compañía La Agrícola Española; pero, como incurriera en contradicciones, fué intervenida la mencionada caballería.

Indocumentado

En Baena ha sido detenido Manuel Vallejo Mata, persona de malos antecedentes, que conducía tres caballerías, sin acreditar su procedencia al ser interrogado por la guardia civil.

Hurto

Julián López Muñoz denunció a la guardia civil de Montoro, que hallándose durmiendo en las inmediaciones del puente Retoñal, un rejon de otro sujeto, le fué hurtado un reloj de níquel valorado en 30 pesetas.

Fué detenido el autor del robo, llamado Francisco Berlanga Alcalde.

Incendio

En la casa número 16 de la calle Alamillo, en Montilla, se declaró un incendio, quemándose varias piezas de tela y una máquina de coser, propiedad del vecino de dicho pueblo don Manuel Jiménez León, calculándose las pérdidas en 6.000 pesetas.

En el Ayuntamiento

La sesión de esta mañana

Hoy, a las diez de la mañana, se ha reunido el Ayuntamiento en sesión pública bajo la presidencia del alcalde señor Barrios Rejano, y con asistencia de los tenientes de alcalde y concejales señores Azorín Izquierdo, Troyano Moraga, Martínez Navarro, León Priego, Cáceres Urbano, Salinas Diéguez, Blanco Cantarero, Suárez Varela, Bernal Martínez, Cuadro Cuesta, Bernal Martínez, Diéguez Fernández, Urbano Estrada Avilés, Marín, Fernández Vergara y Pérez Guerrero.

Es aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprueba una moción de la comisión de Fomento proponiendo que se designe el arquitecto a quien se encomienden los estudios y trabajos que puedan anticiparse para completar el plan de ensanche de esta ciudad, en tanto se obtiene la autorización consiguiente para la presentación del proyecto definitivo. También se acuerda que el sueldo de este arquitecto sea idéntico al que disfruta el arquitecto municipal.

Se da lectura al acta del convenio celebrado con don José Luque Jiménez para adquirir el fruto pendiente de la Huerta del Rey, acordándose, a propuesta de algunos concejales, que la cantidad de mil cien pesetas que es el importe, se invierta en comprar ropas con destino al Asilo de Madre de Dios.

Se lee una instancia del arquitecto municipal solicitando se le autorice para dirigir obras particulares, e informe de la comisión de Fomento proponiendo las normas a que debe subordinarse las peticiones de licencia para obras urbanas en el caso de que se acuerde acceder a la petición.

El señor Cáceres habla de este asunto y manifiesta que sigue sosteniendo lo que lo que se quiere hacer es un asalto a las ordenanzas municipales, y que sostiene que esto es una inmoralidad. El señor León dice que no hay tal inmoralidad y manifiesta que la comisión sólo ha hecho lo que pidió el señor Salinas en sesiones anteriores.

Este asunto promueve una larguísima discusión, en la que intervienen gran número de concejales, acordándose a propuesta del señor León, retirar la instancia.

Se accede a una instancia de don Enrique Bustillo y don Manuel Roses solicitando construir un edificio de nueva planta en un solar de su propiedad situado en la Avenida de Canalejas y calles Doce de Octubre y Reyes Católicos.

Al darse lectura a cuatro cuentas presentadas por don Recaredo Infante, por las reciones suministradas a los presos de la cárcel y del correccional y Audiencia en Junio y Julio último, el señor Azorín manifiesta que solamente en el mes de Julio hubo 114 presos gubernativos, aparte los judiciales, y anuncia que votará en contra de estas cuentas porque le parece excesivo el número de detenidos por orden del gobernador civil.

A continuación se aprueban los restantes asuntos que figuraban en el orden del día, sin ser objeto de discusión.

Los heridos de África

Se da lectura a una moción del señor Diéguez, a la cual se adhiere la minoría liberal, en la que se solicitan iniciativas al municipio para atender a todo lo que concierne a los heridos de África. El señor León habla de ella, y dice que el principal objeto de la misma es para procurar que los hijos de Córdoba que quedan inútiles en la guerra de Marruecos, el municipio conceda una pensión a su familia.

El alcalde dice que ha visto con agrado la moción, y se acuerda pasar a la comisión especial nombrada para que estudiando en estos asuntos.

A continuación se da lectura a otra moción suscrita por el señor Cuadro Cuesta, que dice así:

«El concejal que suscribe, tiene el honor de consignar en la moción presente, la propuesta que he hubo de formular en la sesión anterior celebrada por la excelentísima corporación municipal, en el sentido de que se adopte el acuerdo de conceder íntegramente el haber que el causante disfrutase, a las familias de los empleados de todas clases del Ayuntamiento, que entreguen la vida por la patria en la lucha que el heroico ejército de España sostiene en el norte de Marruecos.»

Tiene por base esta iniciativa, la

creencia de que el aliento más poderoso y el premio mayor que al combatiente se pueda ofrecer, consisten en la seguridad de que su sacrificio en beneficio de la nación a él ha de corresponderle, quedando seguramente su cumplimiento de las contingencias de la lucha cotidiana por la existencia de la patria municipal, bajo su amparo a la esposa y a los hijos, a los padres y a los hermanos concudadanos que ofrendó la vida por la patria grande en la contienda de Marruecos, tierra en la que en estos momentos el porvenir de nuestro país depende, entregado al empuje bíblico del ejército de España.

Estimamos esta como una de las más nobles y de eficacia mayor que con hechos pueda ser expresado concurso de Córdoba, en la empresa que España realiza en Marruecos. El señor Cuadro, ruega que el Ayuntamiento declare de urgencia la moción acordándose así.

Después de breve discusión, se acuerda que esta moción pase a informar la comisión de Hacienda.

Ruegos y plegas

El señor León habla del pan y dice que es escandaloso que se venda a precio actual, ya que las harinas valen poco. Ruega al alcalde reúna una comisión a los panaderos, al objeto de procurar que el pan se venda a cincuenta centimos kilo, y que se fabrique de fuerza como hasta aquí.

El señor Blanco dice, que aprobándose la apertura del curso escolar, contrándose varias escuelas sin mayor el alcalde active este asunto, de que cuando llegue octubre se suelta esta cuestión.

A continuación habla de una obra de la calle Claudio Marcelo, en donde se construye un edificio por el Busto tritense, y aboga porque no se realicen las obras hasta tanto no tengan la correspondiente autorización del municipio.

El señor Bernal habla del asunto del pan, y se muestra partidario de que el alcalde reúna antes que a los panaderos a los fabricantes de harinas, y vea la ma de que baje el pan que en la actualidad no debe de costar más de cuarenta o cincuenta y dos centimos kilo.

El señor Cáceres se ocupa nuevamente de la fachada de una casa de la calle Claudio Marcelo, y pregunta a la vez cuándo se va a traer al municipio informe del terror perito en las obras que construye el señor Méndez.

El señor Diéguez propone que el Ayuntamiento dé las gracias al doctor San Francisco por haber cedido el destino al Hospital de sangre, los locales de las escuelas del Ave María.

También da las gracias al nombre de los vecinos de la Piedad, por haber ordenado que se realice la arqueta del agua en el barrio de la Piedad, y que se construya en el cortijo de la Piedad.

Recordar al alcalde que en el mes de octubre hay que pagar hipoteca del edificio del Suizo.

El señor Troyano ruega que se ofrezca al municipio para atender a todo lo que concierne a los heridos de África, para emplearlos en obras del municipio.

Pregunta que cuando se va a hacer el parcelamiento de la finca del Rey. También desea que se resuelva una vez el asunto del señor Méndez la calle de la Concepción.

Ruega que se instale en el barrio bohiqua de urgencia, pues de otro modo no cree que haga mucha falta, si no tiene material de cura.

Por último, pide que el Ayuntamiento se preocupe del asunto de las viviendas, si se conviene seguir arreglando, o si por el contrario se va a nacionalizar.

El señor Azorín habla de la crisis del trabajo, y propone que cuando el Ayuntamiento acometa la realización de algunos proyectos, como el de alcantarillado, que traerían como consecuencia el colocar muchos obreros en el trabajo.

El señor Avilés habla también de carne y del Suizo, abogando por cuanto antes se resuelvan.

El señor Pérez Guerrero formula un ruego, y el alcalde, no habiendo asuntos de que tratar, levanta la sesión a una de la tarde.

MILITARES

Se ha dispuesto por la superioridad que los primeros jefes de los cuerpos manifiesten a la tenencia de la Vicaría castrense de esta región los soldados que se hallen en filas y sean presbíteros, y que se presenten al capellán caracterizado para prestar los servicios de su ministerio en los hospitales o enfermerías que se establezcan.

Instancia

Doña María Angeles Alamillos ha presentado instancia solicitando pen-

Otra instancia ha presentado un individuo que se queja de haber sido rigido al gobernador Pallares en una plaza ofreciendo veinticinco años de servicio completa para enfermos de los precedentes de África. Y el de la nueva de Córdoba doce años de larga asistencia.

Se ha ordenado por la superioridad que los voluntarios menores de ocho años queden dispensados de mayor parte de las unidades especiales de África.

El Tercero exten-

Información telefónica

CRONICAS DE MELILLA

(De nuestro enviado especial don Ramiro Roses)

Las fuerzas de la Reina entran en fuego

Ayer, por vez primera, entraron en fuego tres compañías del regimiento de la Reina, de las aquí destinadas. Se hizo el convoy a nuestras posiciones avanzadas Sidi Hamet, el Hacha, el Atalayón y Al-Aisa, encargándose de la protección del mismo la tercera y cuarta compañías del batallón de la Reina, la de ametralladoras del mismo y otras unidades de diferentes banderas y armas.

A poco de salir el convoy y fuerzas protectoras de la segunda caseta, lugar de partida, un grupo de moros comenzó a hacer nutrido fuego desde una colina frontera a la posición. Esta contestó con sus baterías al enemigo, y el general Fresneda ordenó a las fuerzas de la Reina el avance hacia la colina.

Marchaba a la vanguardia la tercera compañía, al mando del capitán Hueso, en el centro una bandera del tercio extranjero y a la retaguardia la cuarta compañía, también de la Reina, al mando del capitán Arellano.

Los cordobeses tomaron la colina casi sin disparar, marchando a paso ligero, dando el pecho, como valientes, no obstante lo cual no tuvieron ninguna baja.

Resultó herido grave el soldado del tercio Constantino Fernández y muerto el de intendencia Máximo Garrido. Ganada la altura, los moros huyeron y el convoy se hizo sin más dificultades. Hoy he hablado con los capitanes que mandaban las fuerzas de la Reina y me expresaron su satisfacción por el buen comportamiento de nuestros paisanos, que han demostrado ya el buen espíritu militar que han sabido adquirir en poco tiempo.

Por mi parte, les deseo igual fortuna que ayer siempre que entren en combate. Hoy he sabido por muy buen conducto que las operaciones de avance, que se comenzarán muy pronto, tendrán por primer objetivo la toma de Nador, donde estará lo más duro de la pelea.

A este efecto, avanzarán simultáneamente tres columnas; una saldrá de la plaza, otra que avanzará por la Restinga y la tercera que partirá del zoco El Had de Beni Sifar. Según todos los cálculos de los mejor enterados, en Nador se ha hecho fuerte la harca de las cábilas sublevadas. Coincide la circunstancia de que el camino a ese poblado desde Melilla es de difícil acceso, por estar batido en

toda extensión por las montañas cercanas.

Y por último, en ese trecho el moro puede atacarnos sin el temor a la maniobra de que tan poco amigo es.

De todo esto se infiere que este primer encuentro será muy ruidoso, pero pasado que sea, se llegará fácilmente hasta Monte Atruit, previa sumisión de todas las cábilas, que ya habrán tenido tiempo de arrepentirse de su ligereza al rebelarse contra España, de la que no recibieron hasta ahora más que beneficios.

Es algo que no se concibe esta unánime sublevación de las cábilas sometidas, y tanto menos se cree, cuanto más se piensa en ellos.

Se han hecho numerosas carreteras, se han trazado varias líneas de ferrocarril, otras estaban en proyecto; se han establecido hospitales para indígenas, donde se daba a los moros asistencia gratuita, practicándose operaciones que ellos estimaban milagrosas; se han instituido escuelas donde se facilitaba enseñanza a menores y adultos; han sido respetados en sus costumbres religiosas y familiares en grado de exageración; se les han facilitado medios de producción agrícola y de selección pecuaria, y se han avalorado sus tierras y productos por el fácil acarreo y la más fácil venta de los mismos.

En una palabra: empezaban a gozar de las ventajas de la vida europea, sin menoscabo de sus íntimas modalidades respetadas.

Todo el mundo creía que los moros se daban cuenta del beneficio y que los intereses creados daban prenda de lealtad en la sumisión.

Pero todos se han equivocado. Ha bastado que Abd-el-Krim rompiera el frente, por vengar agravios de índole personal, para que estos miserables cabileños se echaran como cañales sobre los restos de nuestras columnas fugitivas.

Ya les llegará su hora, y si para Abd-el-Krim, enemigo leal, después de todo, puede haber una limosna de generosidad de la que tan rica es nuestra patria, para esos falsos amigos que en la hora de la desgracia han rematado a nuestros heridos y han ultrajado a nuestras hermanas de raza, no habrá compasión ninguna.

Pronto iremos a Nador, donde nos esperan la victoria y la venganza.

Ramiro Roses.

Melilla 19 Agosto.

Prieto, de caballería don Eliseo Sanz y de ingenieros el comandante don Fernando Balseiro.

Manifestaciones de Francos Rodríguez

El ministro de Gracia y Justicia, al recibir hoy a los periodistas, les dijo que el director de Prisiones había hecho hoy una visita a la cárcel de mujeres.

Agregó el señor Francos que se propone acometer importantes reformas en el régimen penitenciario, para lo cual está haciendo con los directores generales del departamento estas visitas preliminares.

En Hacienda

El ministro de Hacienda ha declarado que ha firmado libramientos para remediar los daños causados por las tormentas en Gerona y Tarragona.

También ha firmado disposiciones referentes al pago de impuestos por la Junta de Obras del Puerto de Málaga.

Regreso del señor Cambó

Desde la estación se dirigió el señor Cambó al domicilio de Maura, acompañado del señor Silió.

En casa de Maura permaneció el nuevo ministro de Hacienda durante bastante rato, marchando luego a su domicilio.

En Palacio.—Cambó jura el cargo de ministro de Hacienda

A las diez y media de la mañana llegó el señor Maura a Palacio, vestido de uniforme. Poco después llegó el señor Cambó, de uniforme también.

Ninguno hizo manifestaciones a la entrada. Minutos después llegaron los señores Francos Rodríguez y González Montoria, para asistir al acto de la jura. Al verificarse ésta estaban con el Rey el marqués de la Torrejila, el general Milans del Bosch y el oficial mayor de alabarderos.

Manifestaciones de Maura

El señor Maura, al salir de Palacio, después de la jura del señor Cambó, habló con los periodistas, diciéndoles que ayer había hablado extensamente con el nuevo ministro de Hacienda, informándole de muchas cosas de las que no se hallaba enterado.

Agregó el señor Maura que Cambó, una vez terminada la ceremonia de la jura, irá a su departamento para tomar posesión. Nos dijo también el presidente que hasta el miércoles no se celebrará Consejo, que será preparatorio del que tenga lugar en Palacio.

Antes no se reunirán los ministros, a menos que las circunstancias lo exijan.

—Claro es—terminó diciéndonos el señor Maura—que siguen preocupados y hondos los problemas planteados, pero ante la necesidad de resolverlos nos dedicamos a trabajar en ellos, que en estos casos, no hay que hablar, sino hacer.

Declaraciones de Cambó

En el Ministerio de Hacienda recibió a los periodistas el señor Cambó, el cual dijo que acababa de tomar posesión del departamento, dándosele el ministro interino, conde de la Cortina.

Dijo también que aún no estaba enterado de muchos asuntos que necesitaba conocer antes de hacer manifestación alguna a la prensa.

En mi entrevista con el Soberano he hablado a éste de asuntos del exterior, de los que he podido informarme.

Un periodista preguntó: ¿Y qué impresión tiene usted de lo que ocurre en el mundo?

El señor Cambó.—Todo está aún muy confuso y creo que la convalecencia de la guerra ha de ser larga.

—¿Cuándo tuvo usted noticias de lo ocurrido en Marruecos?

—Los primeros informes llegaron hasta mí cuando me hallaba en el interior de Finlandia.

—¿Y de la constitución del Gobierno y de su nombramiento?

—Eso lo supe cuando me hallaba comiéndome en un restorán a cien kilómetros de Bergen.

En la Presidencia.—Consecuencias del temporal

El subsecretario de la Presidencia, al recibirnos esta mañana, nos dijo que a consecuencia del temporal reinante, había quedado interrumpida la comunicación telefónica del edificio.

En la madrugada anterior cayeron varias chispas.

Un sargento de la guardia de la Presidencia, dice que en la madrugada anterior sintió que en el edificio caía una chispa eléctrica. Quedó aturrido por los efectos de la explosión, no recordando la vista en algún tiempo.

En el ministerio de Hacienda

El señor Cambó ha estado conferenciando extensamente con el marqués de la Cortina.

Nos dijo después el ministro, que esta tarde irá de nuevo a su despacho oficial, donde permanecerá hasta última hora.

De la secretaría particular del señor Cambó, se ha encargado el señor Jiménez Cuenca.

Conferencia de Cambó y González Montoria

El señor Cambó ha estado hoy conferenciando extensamente con el señor González Montoria.

Según parece, hablaron de asuntos relacionados con la Sociedad de las Naciones y con los intereses de Francia en Marruecos.

La Asociación de empleados y obreros municipales

Ha dimitido el presidente de la Asociación de obreros y empleados municipales en vista de la actitud contraria de dicha asociación a que se abra

El señor Quiñones de León en Palacio

Esta tarde estuvo alojando con el Soberano el señor Quiñones de León, el cual, al salir de Palacio a las cuatro y media de la tarde, dijo a los periodistas que había estado hablando con el Soberano del encargo que le ha conferido la Sociedad de las Naciones, de redactar una ponencia sobre la cuestión de la Alta Silesia.

El Rey estuvo en su despacho hasta las seis, saliendo a esa hora para dar su acostumbrado paseo por la casa de campo.

Leopoldo Romeo se separa de «La Correspondencia»

Hoy se ha separado de «La Correspondencia de España» el ilustre periodista don Leopoldo Romeo, habiéndose encargado de la dirección de dicho periódico, don José Serrano, concejal pariente del propietario.

De Provincias

Barcelona

Colonias escolares

Barcelona 22.—Ha marchado a Viana el gobernador civil, para asistir a la fiesta de la colonia escolar del Santo Angel de la Guarda.

Muños para el ejército

Barcelona 22.—Ha llegado un tren militar que conduce ciento treinta y seis muños, destinados a los regimientos de Vergara y Alcántara y a la Comandancia de Ingenieros.

Una madre que quiere dar muerte a su hija

Barcelona 22.—Ayer fué detenida una mujer que intentó arrojar al mar a una hija suya de corta edad.

Se dió aviso al juzgado, quedando detenida la desnaturalizada madre, que aprovechando un descuido, intentó nuevamente dar muerte a la infeliz criatura, arrojándola contra un árbol. Ha sido encarcelada y procesada.

La criatura se envió a la casa de maternidad.

Autos de procesamiento

Barcelona 22.—El juez que entiende en los delitos de carácter social, ha dictado auto de procesamiento y prisión, contra Francisco San Martín, José Salcedo, Jaime Martínez, Andrés Suñer y Francisco García, complicados en los delitos terroristas.

Tres detenidos

Barcelona 22.—Han sido detenidos por la policía tres individuos que la puerta del banderín de enganche insultaban a los voluntarios que iban a alistarse.

Más terroristas procesados

Barcelona 22.—Han sido procesados Vicente Conesa, Juan Gui, Bartolomé Alvarez y Juan Lopez, complicados en el asesinato del obrero de «La Publicidad».

Regreso de Ventosa

Barcelona 22.—Regresó de París el exministro señor Ventosa.

Cádiz

Llegada del «Reina Victoria Eugenia»—Los voluntarios de la Argentina

Cádiz 22.—Esta mañana fondó en el puerto el trasatlántico «Reina Victoria Eugenia», procedente de Buenos Aires. Vienen en este buque setenta y cinco voluntarios que han de incorporarse al Tercio extranjero.

Un ofrecimiento

Cádiz 22.—El director de la Academia Preparatoria Militar, don Aureliano Benzo, ha telegrafado al ministro de la Guerra comunicándole que está dispuesto a conceder plazas gratuitas en su academia y en número limitado a los huérfanos de militares muertos en campaña.

Málaga

La ofrenda al soldado

Málaga 22.—Se celebró la fiesta de la ofrenda al soldado, postulando por las calles distinguidas señoritas.

Se establecieron mesas en todos los barrios de la capital.

La colecta fué grandísima, llenándose grandes sacas de paquetes de cigarrillos y cajas de cigarrillos habanos.

También se recogieron cajas de vino y conservas.

En casi todos los estancos se agotaron las existencias.

Buques a Melilla

Málaga 22.—Han zarpado el «Cataluña» y el buque hospital «Alicante» con dirección a Melilla.

Melilla

Berenguer en las posiciones avanzadas

Melilla 22.—El general Berenguer ha estado visitando las posiciones de Sidi Hamet, encontrándolas en inmejorable estado.

Regreso de los marqueses de Urquijo

Melilla 22.—Hoy han salido para la península los marqueses de Urquijo.

Hogueras en el Gurugú.—Los poblados incendiados

Melilla 22.—Durante la noche anterior se han visto grandes fogatas en el Gurugú. Se cree que son encendidas por los rebeldes para llamar pidiendo refuerzos para la harca.

Durante el día ha continuado el fuego, avivado por el fuerte viento Poniente que reina hace días.

Los poblados incendiados presentan también un emocionante aspecto.

Contra los rebeldes del Gurugú

Melilla 22.—Nuestros aviadadores han volado sobre el Gurugú, arrojando bombas contra los grupos de rebeldes.

Regresaron al aeródromo sin novedad, no obstante haber sido tiroteados

Los cabileños son batidos duramente en el ataque a dos convoyes

Melilla 22.—Esta mañana salieron de la plaza dos convoyes para el Atalayón y Sidi Hamet el Had, llevando víveres uno de ellos y el otro una batería de mayor calibre para relevar a la que prestaba servicio en las posiciones avanzadas.

Mandaba las fuerzas protectoras de los convoyes el general Cabanellas.

Al llegar nuestras columnas a Sidi Muisa, los rebeldes, emboscados junto a la derecha, hicieron un fuego nutridísimo. Se destacaron fuerzas de regulares de Ceuta, al mando del coronel González Tablas, las cuales desalojaron a los cabileños de sus posiciones en la segunda caseta.

Al mismo tiempo dos compañías de infantería protegían el convoy por el lado izquierdo, hasta que llegaron a Sidi Amet.

En Dar Aman los ingenieros construyeron un bloqueo.

Una compañía del Tercio extranjero y otra de la Corona atacaron a los moros en las posiciones avanzadas del Atalayón.

Nuestras fuerzas han conseguido todos los objetivos propuestos, batiendo duramente al adversario.

En la tercera caseta quedó una compañía del Tercio extranjero con el teniente coronel Millán de Priego.

Homenaje al general Navarro

Melilla 22.—La Junta de Arbitros de Melilla, ha nombrado una comisión organizadora del homenaje que se tributará al general Navarro, habiendo encabezado la suscripción abierta con entusiasmo mil pesetas.

Se espera la ocasión oportuna para demostrar el afecto del vecindario de Melilla al heroico general.

Accidente a una lancha

Melilla 22.—La lancha europea que salió de Melilla llevando un convoy de material para la Restinga, chocó con unos bajos en Mar Chica, abriéndose una vía de agua.

El personal que iba en la lancha fué trasladado a una gasolinera.

También se salvó el cargamento, que fué recogido en una draga.

Bombardeo de Nador

Melilla 22.—Nuestra artillería ha estado cañoneando las baterías enemigas de Nador que fueron reducidas al silencio.

Los rebeldes han debido sufrir grandes pérdidas.

Desde la costa la artillería coopera a las operaciones.

Melilla 22.—Las baterías de Mar Chica han cooperado eficazmente a batir a los rebeldes, cañoneándoles y desalojándoles de las lomas de la segunda caseta.

Desde la bocana de Mar Chica fueron también batidos los cabileños con gran eficacia.

Los rebeldes abandonaron sus posiciones en precipitada fuga.

Heroica conducta del batallón de Gravellinas.

Melilla 22.—En las operaciones de ayer se batió heroicamente el batallón de Gravellinas, cediendo violentos ataques de los rebeldes, a los que puso en dispersión.

Se hará constar este hecho en el orden del día.

La segunda caseta ha sido atacada por los rebeldes con gran ahinco

Melilla 22.—Esta mañana atacaron los rebeldes con gran ahinco en la segunda caseta, donde se defendió con gran energía el batallón del regimiento de Olumba, mandado por el teniente coronel Pozo, y tres compañías de ametralladoras.

La defensa hecha por estas fuerzas fué admirable.

El general Cavalcanti estuvo en la segunda caseta presenciando la acción.

A las siete de la tarde se inició la retirada, acreciendo entonces el fuego de los rebeldes que fué muy intenso.

Nuestra artillería actuó eficazmente, haciendo que callasen los cañones de los moros. Estos han sufrido infinidad de bajas.

A última hora se inició el desorden en sus filas, regresando nuestras fuerzas sin novedad.

Santander

Embarque de un batallón del regimiento de Andalucía

Santander 22.—A las siete de la tarde se verificó el embarque en el vapor «Ciudad de Cádiz» de mil soldados del regimiento de Andalucía, de guarnición en Santoña, que van a Melilla.

Se hizo a los soldados expedicionarios una despedida entusiástica. De Santoña llegaron tropas especiales con miles de personas que iban a despedir a los soldados. En el muelle había zarpar el buque un día que mil personas.

Asistieron el capitán general de la sexta región y los generales Laño y Díez.

En representación de la reina madre asistieron los marqueses de Vergara, los cuales entregaron a los soldados medallas y paquetes de tabaco.

El capitán general, el obispo de la diócesis y el teniente coronel Mola, que manda las fuerzas expedicionarias, pronunciaron discursos.

Al desfilir el batallón por la capital pasó ante Palacio, en uno de cuyos balcones se hallaba la reina de España, que fué aplaudida.

Toros en San Sebastián

San Sebastián 22.—Se lidiaron toros de la ganadería de Villamarta, por las cuadrillas de Chieuelo y Granero.

PRIMERO.—Pertenece a la ganadería de Salas. Toma cuatro varas por dos caídas. Chieuelo hace con la muleta una faena movida para dejar tres pinchazos, media estocada y un descabello.

SEGUNDO.—Aguenta cuatro puñazos derribando en todos ellos y dejando sobre la arena dos pencos. Granero da algunos pases con gran valentía y demostrando inteligencia. Entra a matar y pincha dos veces. Termina con media estocada atravesada.

TERCERO.—Los piqueros meten el palo cuatro veces y uno sale desmontado. Chieuelo torea de muleta muy desconfiado. Atiza media estocada, tres pinchazos y un intento de descabello. Sienan algunos pitos y escucha el primer aviso. Termina descabellando.

CUARTO.—Cumple el animal en varas, y Granero coge las banderillas para dejar tres pares buenos. Con la muleta hace una faena incolora para dejar dos pinchazos, una estocada atravesada y un intento de descabello. El toro dobla al sonar el segundo aviso.

QUINTO.—Toma tres varas y proporciona una caída, demostrando escaso poder. El bicho es muy chico, y el público protesta.

Chieuelo hace una faena de alivio para dejar dos pinchazos y una estocada celantera.

SEXTO.—Cuatro varas por dos caídas. Granero coge de nuevo los rehiles y parea colosalmente. Deja un pinchazo, una estocada atravesada y un descabello.

LA BOLSA

Interior 4%	68'00
Fin del mes	00'00
Amortizable 5%	92'10
Idem 4%	89'00
Banco España	508'00
Tabacalera	260'00
Paris exterior	83'00
Francos	60'00
Libras	28'37
Azucarera preferente	00'00
ordinaria	32'00
obligaciones	00'00
Río de la Plata	260'00
Cédulas hipotecarias	87'50
Banco Hispano	000'00
Español de Crédito	000'00
Norte	289'00
Alicante	290'00
Carpitas nuevo empréstito	68'00
Marcos	900'00
Liras	80'00
Dólares	776'00
Interior nuevo	101'00

LOCALES

A la suscripción iniciada por el Ayuntamiento, con destino a los heridos de Africa, han contribuido últimamente, la compañía anónima Mengemor, con 200 pesetas; los empleados de dicha compañía en la oficina de Córdoba, con 50, y don Juan B. Toll, con 50. —Ha regresado de Sevilla el presidente de la Diputación, don Antonio Pineda de las Infantas.

—Este noche marchará a Málaga, en donde continuará su viaje para Melilla, el empresario de nuestra plaza de toros, don Antonio Alvarez Gavilán, acompañado de su distinguida esposa doña Asunción Gómez.

FUNERALES

Ayer tarde se verificaron en la parroquia de San Francisco y San Eulogio, honras fúnebres en sufragio por el alma de don Julio Monserrat Valero, operario de La Voz.

En la presidencia del duelo figuraban el hijo del finado don Juan de Dios Monserrat, el rector de la parroquia de San Francisco, don Carlos Romero Berral; el propietario de La Voz, don Manuel Roses Pastor; don Francisco Mora, por la sociedad de tipógrafos, y los parientes del finado don Vicente Monserrat Ojeda, don Angel Monserrat del Castiello, don José Aranda Riera, don Rafael Suárez Aranda y don Enrique López Martínez.

HACIENDA

Pagos para mañana
Don José Pérez, don Rafael Vázquez, don Enrique Yuste, don Manuel Gómez, don Rafael Reina, don José Villanueva, don Francisco de P. Sánchez y don Francisco Sánchez.

Reparto de premios

Ayer tarde se celebró en la escuela de niños de la Catedral, el reparto de premios en metálico a los niños que por su aplicación y amor al estudio lo han merecido.

Estos premios se han instituido con la cantidad recaudada en la verbena de la Virgen de los Faroles.

Asistió al acto el señor Jiménez Arango y varias personalidades. Este pronunció un discurso, que por falta de espacio no podemos transcribir. Al terminar fué aplaudidísimo.

Después se celebró la entrega de los premios a los niños que han resultado agraciados.

Un sexto aniversario del acto tocado escogidas composiciones musicales.

Administración Principal de Correos de Córdoba

El «Boletín Oficial» de esta provincia número 195 fecha 17 del actual, ha publicado el anuncio relativo al concurso de licitación para el suministro de un lote de 100.000 cartas de Correo de España, de 100 miligramos de peso neto.

De Madrid

Madrid 22, 15'30 a 17'50 h.

En el ministerio de la Gobernación

El conde de Coello recibió a los periodistas a la hora de costumbre en su despacho oficial, diciéndoles que habían regresado los ministros de Trabajo y Marina, aunque con algún retraso, a consecuencia de un pequeño accidente ferroviario habido en la estación de San Chidrián.

Dijo también el ministro que el gobernador de Zaragoza le había telegrafado sobre el pleito que sostienen los obreros tranviarios de aquella capital, los cuales se obstinan en que se les concedan aumentos en los jornales.

Dijo también el conde de Coello que no eran ciertas las manifestaciones atribuidas al gobernador de Sevilla por algunos periódicos respecto a su continuación en el puesto que desempeña.

Facilitó también un telegrama del Ayuntamiento de Espinosa del Ebro, el cual comunicaba haber adoptado el acuerdo de nombrar al conde de Coello hijo adoptivo de aquel pueblo.

</

Novillos en Madrid

(POR CORREO)

El corral de esta corrida está comen-

El cielo amenaza lluvia, pero sin em-

PRIMERO.—Bravo y noble. Montes

El animal es de una suavidad incom-

Al entrar a matar lo hace con tal co-

Las asistencias lo retiran a la enferme-

Mentes es una bastante palma.

SEGUNDO.—Más pequeño que el

Barajas lancea insulso.

Con las banderillas pone un par de

Después de unos pases valientes con

TERCERO.—Nacional veroníquea

Apoyándose, propina una est cada

Antes de comenzar la lidia del cuarto

toro, los diestros Nacional y Barajas

Después de unos pases valientes con

La iniciativa es acogida con entusias-

Un raudal de monedas cae sobre el

Tantas monedas caen que, primero,

La bandera de la plaza, hasta enton-

Recogidas todas las monedas en cap-

Los soldados que habían contribuido

Y a partir de este momento, y una vez

Nacional estuvo en el cuarto toro

Barajas estuvo bien con la muleta

En el quinto propinó una estocada

Nacional cerró la corrida con varios

ENRIQUE TORRES

PROYECTOS Y CONSTRUCCIONES DE OBRAS

UNA BODA

El domingo, en la iglesia parroquial

Fueron padrinos por don José Fab-

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Después de la ceremonia, los nume-

Los novios, a los que deseamos una

Edición de la mañana

LA VOZ es el periódico de más circula-

Invitamos a nuestros lectores y anun-

Pidiendo la continuación

del señor Suca

en el Gobierno civil

Hemos recibido una nota oficiosa,

la que se da cuenta de que valiosas

entidades de Córdoba han telegrafado

al presidente del Consejo de ministros

al ministro de la Gobernación,

pidiendo la continuación del señor Suca

Escalona en el cargo de gobernador civil

de la provincia de Córdoba.

Aunque el señor Suca Escalona no

ha sabido conquistarse en nuestra

provincia adhesión sincera de ninguna

clase social, pues su gestión ha sido

definitivamente anódina, no nos extraña

este favor del gobernador, ya que vi-

endo cosa de ritual que las fuerzas

vivas de nuestra ciudad pidan sistemá-

ticamente la continuación de todos los

gobernadores civiles que por aquí pasan,

sean buenos o malos, tuerzos o derechos.

Es una nueva fórmula de la tradicional

hospitalidad cordobesa.

Córdoba hizo idéntico homenaje

al señor Conesa y al señor Blasco Iba-

ñeta. ¿Por qué ha de ser menos el señor Suca?

Ya estamos en el secreto de cómo se

organizan estos movimientos de opi-

nión. Los jefes políticos movilizan

sus huestes distribuidas en todas las

representaciones ciudadanas, y sin la

mínima intervención del pueblo y de

los representantes genuinos de la

ciudad se fragua la benevolente

pelotilla, runque después ocurren

casos como el del señor Blasco

Perales, que aquí nos parecía

siendo objeto de las más acerbas

censores, incluso por parte de

elementos de la derecha.

LOCALES

Con objeto de pasar una temporada,

ha marchado a Cádiz el distinguido

joven don Luis Jiménez Cortés,

intimo amigo nuestro.

—Ha sido pedida la mano de la

bella y simpática señorita Angela

Laguna, para el distinguido joven

don Luis Romero. La boda se

efectuara en breve.

—Para tomar parte en una

corrida de toros ha marchado a

Francia el notable banderillero

Antonio Martínez (Cerrajillas).

—Han contraído matrimonio

la simpática señorita Concepción

López Luque y el distinguido

joven don Joaquín Lucena Luque.

Firmaron el acta matrimonial

en calidad de testigos don José

Tena y don Rafael Pérez Gámez

y fueron padrinos don Luis

Guerra Delgado y doña Cristina

Morilla. Terminada la

ceremonia, los invitados se

trasladaron a casa de los

padres de la novia, donde

fueron espléndidamente

obsequiados.

—Nos han visitado los

vecinos de la plaza de Colón,

rogándonos hagamos constar

su protesta contra la actitud de

desconsideración en que se

ha colocado con ellos el

propietario de dicha finca, el

Sucesos y denuncias

En la Casa de Socorro

Durante el día de ayer han sido

asistidos en la Casa de Socorro

las personas siguientes:

Rafael Díaz Rubio, de herida

contusa en la región parietal

izquierda, contusión y erosión

en el hombro y muslo del

mismo lado; Felipe Vázquez

Beceña, de contusión con

luxación en el brazo izquierdo;

José Gallardo Córdoba,

de luxación en el brazo

izquierdo; Rafael Blanco

Gutiérrez, de quemadura;

Rafael Romero Dueñas,

de herida contusa en la

región frontal; José Gómez

Pérez, de extracción de un

corpúsculo extraño en la

región frontal; José López

Monelo, de herida contusa

en el dedo pulgar derecho;

Juan de Dios Bejarano,

de contusión en el pie

izquierdo, y Angela

Rojano Navarro, de luxación

en la región carpiana

derecha.

Papeletas

En la jefatura de la guardia

municipal se encuentran

depositas dos papeletas

precedentes de empeños

hechos en el Monte de

Piedad del señor Medina,

que han sido halladas en

la vía pública.

Al Hospital

El guardia municipal número

70 da cuenta a sus jefes de

que ha llevado al Hospital

de Agudos al niño de

trece años Manuel Gómez,

hijo de Rafael Gómez,

que se encontraba enfermo,

creyendo el padre de

recursos para atender

a su curación.

Salvajada

Anoche, en el paseo de la

Victoria se encontraban

jugando varios niños,

y cuando menos se

esperaba, levantóse un

hombre de unos bancos,

empujándola a palos con

uno de los chicos, causán-

dole algunas contusiones.

Dióse aviso a los

agentes de la autoridad

y cuando acudieron

dos guardias de

Seguridad, el referido

salvajada había

empezado la fuga.

Sábase que se llama

Francisco Bas, y que

según refirieron algunas

personas que lo conocen,

tiene algo perturbada

las facultades mentales.

Los guardias registraron

los jardines sin lograr

detener al sujeto de

referencia.

POZOBLANCO

Ayer, como a las tres de la tarde,

viendo por la carretera de

Almadén, en su kilómetro

85, el vecino de esta

Antonio Palomares Rueda,

de 56 años de edad, casado,

de profesión carbonero,

natural de Illora (Granada)

y con domicilio en

Pozoblanco calle Ancha,

número 40, montado en

su carro cargado con

carbón, en el sitio

conocido por «La

Cumbre», de este término

municipal, se supone que

al subir o bajarse del

vehículo, que es un

volquete de varas, se

asombró el mulo que lo

conducía, y cayendo al

suelo el Palomares,

fué cogido por las

ruedas, causándole tan

graves lesiones que

murió al momento,

sin poder pronunciar

palabra alguna.

Los carreros Martín

Dueñas, Francisco

Bejarano y su esposa,

que venían delante,

al ver correr el carro

y observar que no

venía en el mismo el

Lotería Nacional

(POR TELEGRAMO)

En el sorteo celebrado en Madrid

han sido agraciados los

siguientes números:

Con 150.000 pesetas: 12.185,

Ferrol, Lucena y Sevilla.

Con 75.000: 9.971, San

Sebastián y Madrid.

Con 35.000: 25.058, Oviedo.

Con 2.500: 14.037, Pon-

ferrada, Málaga y

Huelva; 3.407, Aguilar

de la Frontera, La

Línea y Sanlúcar; 19.254,

Valencia y Barcelona;

4.629, Valadolíd, Cádiz

y Barcelona; 11.439,

Sevilla, Teruel y Cádiz;

1.474, Getafe, Barcelona

y Sevilla; 13.583, Madrid

y Bilbao; 7.514, San

Felipe, Jerez y Valencia;

15.419, Valencia y

Madrid; 24.049, Ferrol

y Archidona; 13.885,

Salamanca, Santander

y Orenada, y 20.439,

Lucena, Málaga y

Santander.

Premiados con 500

pesetas

DECENA Y CENTENA

45 50 88 126 188 200 256

259 307 326 403 407 420 448

483 496 501 515 572 606 644

686 705 709 717 735 740 768

891 978 985 987

MIL

042 054 088 092 143 147 150

184 185 202 212 264 303 315

321 424 437 469 526 556 578

610 616 641 644 686 697 786

788 863 942 969

DOS MIL

047 071 111 119 178 183

Información telefónica

De Madrid

Madrid 23 (1'50 a 5 m.)

Cambó dice que coincide en todo con Maura

El señor Cambó, hablando con los periodistas, ha dicho que aceptó la cartera de Hacienda ayer tarde después de haber celebrado una extensa conferencia con el señor Maura. En esta conferencia se trataron todos los asuntos pendientes y de vital interés, llegándose por ambos a una absoluta coincidencia. Claro es—dijo el señor Cambó—que en cualquier momento pueden surgir discrepancias entre los ministros, pero en la actualidad existe entre el señor Maura y yo una absoluta coincidencia de criterio.

Nuevas indicaciones sobre la censura

El ministro de la Gobernación, al recibir esta noche a los periodistas, les dijo que, además de las instrucciones escritas que se han dado a los gobernadores sobre régimen de la censura para los periódicos que quedaba prohibido hablar de todo lo referente a gases asfixiantes, tanques ni explosivos y de aviones que se empleen por el ejército o se suponga van a emplearse. Igualmente dejarán de publicarse detalles referentes al rescate de prisioneros y los nombres de los moros con quienes se trate para dichos rescates. Solo se autoriza la publicación de los nombres de los rescatados, pero en ningún caso se hará referencia a los malos tratos sufridos y penalidades soportadas.

En cuanto a las fuerzas del enemigo y sus medios de resistencia, se evitará la publicación de cuanto pueda rebajar la moralidad, lo mismo en la Península que en África.

Se prohíbe además la publicación de retratos de los moros confidentes.

Un ofrecimiento

El ministro de la Gobernación nos ha dicho esta noche que ha recibido un telegrama de Huelva comunicando que la señora doña Teresa Uzáz, viuda de Pérez de Guzmán, ha ofrecido para hospital el edificio del convento de la Luz. Va a empeñar y se vuelve sin la paleta.

Esta tarde se presentó un desconocido en una casa de préstamos de la calle de Toledo. Llevaba al brazo un canasto con diversos paquetes que, sin duda, se proponía dejar pignorados, pero advirtió que hablando con el dueño se hallaba un agente de policía, y aprovechó la primera oportunidad que se le presentó para dejar el canasto en el mostrador y salir del establecimiento más que de prisas.

Se cree que los objetos que el desconocido llevaba eran procedentes de algún robo, obediendo a ello su huida.

Manifestaciones de Cambó

El señor Cambó ha dicho que le ha cruzado un gran quebranto venir a encargarse de la cartera de Hacienda, pero que no lo ha dudado ni ha tenido la menor vacilación, mucho menos, después de haber conferenciado ayer con Maura, con el que quedó absolutamente de acuerdo, incluso en la solución del problema ferroviario.

Creo, por lo tanto, el señor Cambó que el Gobierno tendrá una gran eficacia y larga duración.

Anuncio

que dentro de unos días facilitará una nota sobre la situación de la Hacienda.

Término de los tonos que aún no había resuelto nada de la subsecretaría.

Había teleografiado a varios amigos de Barcelona, los cuales se habían puesto en camino para Madrid.

Explosión de un petardo

Esta noche a las nueve y media hizo explosión un petardo en la calle de O'Connell al paso de un tranvía. Se produjo una gran alarma.

Los daños fueron escasos, pues el petardo estaba cargado con pólvora únicamente.

Los gobernadores civiles

El ministro de la Gobernación nos dijo esta noche que había visto que algunos periódicos aseguran que el señor Cierva ha ejercido sobre él una gran presión para conseguir que la mayoría de los gobernadores sean cervistas.

Con relación a esto solo he de manifestar—dijo el conde de Coello—que el señor Cierva no me ha hecho la más ligera indicación y es falso, por lo tanto, cuanto se asegure.

Hay no ha habido movimiento de tropas.—El parte oficial

En el ministerio de la Guerra se nos indicó esta noche el parte oficial.

Comunica el general Berenguer que hoy no ha habido movimiento de fuerzas.

Continúan los trabajos de organización con gran actividad, habiéndose verificado sin novedad los aprovisionamientos.

Los cabileños hostilizan duramente la posición de El Hach

Dijo el general Berenguer que durante toda la jornada de ayer los rebeldes hostilizaron con gran intensidad la posición de El Hach, la aguada y el bloque anexo a dicha posición.

Se hizo una selección de los mejores tiradores de entre los defensores de la posición, entablándose un duelo de fusil bastante vivo, que ocasionó numerosas bajas al adversario.

Quedaron en nuestro poder muchos cadáveres de cabileños, pues éstos llevaban su osadía hasta avanzar sobre la posición, teniendo que luchar cuerpo

La artillería.—En Cabo de Agua

La versión oficial dice que continuó el duelo de artillería hasta que nuestras baterías redujeron al silencio los cañones moros.

De Cabo Agua comunican que no ha ocurrido novedad.

Comienzan a utilizarse los autos blindados

Comunica Berenguer que en la jornada de ayer se dispuso la salida de un convoy para Carabona, conducido en varios autos blindados.

Los rebeldes atacaron a los autos desde muy cerca, entablándose un violento tiroteo. Pudimos conocer las bajas sufridas por los moros, pues atacaron desde muy corta distancia a los dos autos blindados.

Ha debido causar a los rifeños gran impresión la presencia de los autos blindados, pues se abstuvieron de hostilizar a los que venían detrás.

De Provincias

Bilbao

Una niña envuelta por un tranvía.—El público incendia el vehículo.

Bilbao 23.—Ayer, a las nueve, un tranvía de la línea de Durango arrolló a una niña de corta edad, causándole la muerte en el acto.

Los transeúntes intentaron lynchar al conductor. Se formó un numeroso grupo que incendió el tranvía.

Tuvo que intervenir la fuerza pública, que disolvió a los alborotados.

Un incidente desagradable

Bilbao 20.—Al terminar la lidia del tercer toro en la corrida de hoy, se hizo una cuestión a beneficio de los soldados de África.

Comenzó a sonar la «Marcha Real» y el presidente, que era un concejal republicano, se levantó abandonando el palco presidencial. Fué sustituido inmediatamente por el gobernador civil, quien, según parece, le prohibió volver a ocupar la presidencia.

Se produjo un considerable alboroto. Asegúrase que el referido concejal republicano está detenido.

Jaén

Clausura levantada

Jaén 23.—El gobernador civil ha levantado la clausura al Centro Obrero de Marmolejo, que era el único centro que continuaba clausurado en la provincia.

Málaga

La llegada de heridos

Málaga 23.—Se espera la llegada de un buque hospital conduciendo una nueva expedición de heridos.

Hoy ha salido un tren militar para Granada, llevando ciento cincuenta heridos. Los más graves han continuado en los hospitales de esta plaza.

Siguen los ofrecimientos

Málaga 23.—La compañía Transmediterránea ha ofrecido transportar gratuitamente a Melilla el agua que allí se precise.

Melilla

Un nuevo ataque de los rebeldes

Melilla 22.—Esta tarde una columna de artillería que salió de la plaza fué vivamente hostilizada por los rebeldes al coronar el Atalayón. Se entabló un violento tiroteo. Los rebeldes fueron puestos en dispersión, después de haberseles causado numerosas bajas.

Concentración de rebeldes en Nador

Melilla 22.—Por confidencias de algunos moros amigos, se sabe que en los alrededores de Nador se está formando una gran concentración de rebeldes.

Dícese que se espera allí la llegada inmediata de Abd-el-Krim para negociar el rescate de los prisioneros.

Más fuerzas a Melilla

Málaga 22.—Hoy han zarpado los vapores «Lázaro» y «Antonio López», conduciendo una batería del regimiento de artillería de a caballo. Se hizo a los soldados una cariñosísima despedida, obsequiándoseles por el alcalde con gran esplendor.

Los obreros del puerto

Málaga 22.—Está siendo objeto de muchos elogios el celo de los obreros del puerto, que invirtieron gran parte de sus jornales en obsequiar a los soldados expedicionarios del regimiento de artillería.

Movimiento de buques.—El comandante de la Restinga

Melilla 22.—Ha zarpado para Alhucemas el cañonero «Bustamante». También zarpó el «Almirante Bonifaz» con rumbo a Cabo de Agua.

Se ha encargado del mando de la posición de la Restinga el coronel de Ceñola don Angel Morales.

Un asesinato de los cabileños

Melilla 22.—Se sabe que los moros han dado muerte al comerciante don José San Chirrián, por tener noticias de que dicho señor poseía una gran extensión de terreno en la zona de Melilla.

Las acciones de nuestros aviadores

Melilla 23.—Se sabe que los aeroplanos que volaron sobre Nador destruyeron con sus bombas una pieza de artillería que los rebeldes disparaban contra nuestras posiciones. Igualmente fué destruido un cañón que los cabileños habían emplazado en el Guruga.

Más hombres para el Tercio

Melilla 22.—Continúan llegando voluntarios para alistarse al Tercio extranjero. Créese que dentro de pocos días estarán constituidas las dos nuevas banderas.

Febriles preparativos para la ofensiva

Melilla 22.—En toda la zona se hacen febriles preparativos para comenzar las operaciones de fondo contra los rebeldes. La actividad es grandísima.

En Mar Chica varias dragas trabajan día y noche para ampliar la boca y dar entrada a los cañoneros.

Cuando esto se consiga comenzarán las operaciones, según parece.

Oviedo

Partido de foot-ball

Oviedo 22.—Se ha celebrado un partido de foot-ball entre el equipo de Langreo y el Staium, a favor de los soldados de África.

Accidente de automóvil

Oviedo 22.—En Cangas de Tineo el automóvil correo volcó al llegar al Puente del Infanzón, rodando por un terraplén de veinticinco metros.

Resultaron varios viajeros gravemente heridos.

San Sebastián

Las regatas

San Sebastián 22.—Se celebraron regatas, ganando el primer premio el balaandro «Orio», y el segundo «Pasajes». El domingo se celebrará una nueva regata.

En el rápido de anoche pasó para Madrid el señor Cambó.

Llegaron los ministros de Marina y Trabajo, los cuales marcharán hoy mismo a Madrid.

El señor Matos ha hablado con los periodistas, diciéndoles que piensa llevar a las Cortes cuanto antes el proyecto de contrato del trabajo y retiros obreros.

Un marinero muerto por un sereno

San Sebastián 22.—En la madrugada anterior, unos marineros del vapor norteamericano «Cook», tomaron un auto de alquiler, y cuando llegó la hora de pagar declararon que no tenían dinero.

El conductor dió aviso a un sereno llamado Alba, el cual discutió con los marineros. Se trabó reyerta y el sereno hizo uso de un revólver, dando muerte a uno e hiriendo gravemente a otro.

Cogida de un banderillero

QUINTO.—El banderillero Belda al clavar un par, es enganchado, cogido y volteado.

Pasa a la enfermería con una grave cornada.

Salieri pasa de muleta con valentía y deja media estocada superior. (Ovación y oreja.)

SEXTO.—Varellito se adorna mucho con el capote, y con la muleta se le ovaciona grandemente. Entra a matar y deja una estocada entra. (Ovación y oreja.)

De la enfermería dicen que el banderillero Belda tiene una cornada grave en la región dorsal. Se le ha vaticado. La impresión de los médicos es pesimista.

En Barcelona

Plaza de las Aroas

Barcelona 22.—Se lidián seis novillos de Anastasio Martín, por las cuadrillas de Almonte, Ipola y Gaonita.

PRIMERO.—Almonte trastea regularmente, y deja un pinchazo y una estocada.

SEGUNDO.—Ipola, después de dar unos pases medianos, deja media estocada y varios pinchazos.

TERCERO.—Gaonita da unos lances de capa muy valiente y ciñéndose bien. Con la muleta hace una faena adornada, y deja una estocada superior. (Ovación y petición de oreja.)

CUARTO.—Almonte deja media estocada buena, un pinchazo y un descabello.

QUINTO.—Después de unos pases regulares, Ipola deja dos pinchazos y una contraria, que basta.

SEXTO.—Gaonita da unos pases naturales valientes, y remata con una estocada al volapié superior. (Ovación y oreja.)

En Bilbao

Bilbao 22.—Se lidián seis de Pablo Romero, por las cuadrillas de Belmonte, Fortuna y Granero. Este último ha sido contratado en sustitución de Sánchez Mejías, herido en Ciudad Real.

PRIMERO.—Belmonte veroníquea bien y después hace quites valientes. Trastea superiormente y desde cerca para dejar un pinchazo regular, me-

En los Almacenes de San Antonio, propiedad de los Sres. Carbonell y Compañía (S. en C.)

SE ALQUILAN DEPÓSITOS PARA ACEITES DE OLIVA

Para precio y condiciones, diríjanse a los citados señores, calle Angel de Saavedra, 13

Zaragoza

La huelga de tranviarios

Zaragoza 22.—Los tranviarios huelguistas han declarado que no volverán al trabajo si no se les aumentan los sueldos en la proporción pedida.

Exaltaciones al patriotismo

Zaragoza 22.—El gobernador civil se ha dirigido a los alcaldes de la provincia excitando el celo de estas autoridades para que fomenten las suscripciones destinadas a adquirir material para el ejército de África.

Los secretarios de Ayuntamiento

Zaragoza 22.—Se reunieron los secretarios de Ayuntamiento, acordando telegrafiar al conde de Coello felicitándole por su designación para la cartera de Gobernación.

Toros y novillos

En Antequera

Antequera 22.—Se lidió ganado de Perezagua por las cuadrillas de Vázquez, Larita y Méndez.

PRIMERO.—Vázquez lancea superiormente. Después hace una faena de muleta muy buena para dejar una estocada en buen sitio.

SEGUNDO.—Larita pasa de capa con gran valentía. Con el acero deja dos pinchazos, media buena y un descabello.

TERCERO.—Méndez veroníquea bien. Después coge las banderillas y clava tres pares colosales. Termina con una estocada excelente.

CUARTO.—Vázquez capotea lucido y después ejecuta una faena laboriosa, a la que pone fin con una estocada superior.

QUINTO.—Larita brinda a la empresa y hace con la muleta una faena regular para dejar tres pinchazos y una estocada.

SEXTO.—Méndez clava cuatro pares de rehiletes superiormente. Acaba con la vida del bruto de una estocada buena y otra al volapié.

En Alicante

Alicante 22.—Se lidián seis toros de la ganadería de Carrero, por las cuadrillas de Freg, Saleri y Varellito.

PRIMERO.—Freg da unos lances buenos. Con la muleta hace una faena aceptable para dejar un pinchazo, una estocada tendida y un descabello.

SEGUNDO.—Saleri torea de capa y de muleta muy bien y ciñéndose a inteligencia. Deja dos pinchazos y media estocada.

TERCERO.—Varellito trastea desde cerca y valiente para dejar un pinchazo y media estocada.

CUARTO.—Freg muletea muy valiente y adornado. Se le ovaciona frecuentemente.

Entra a matar y agarra una estocada entera que mata. (Ovación y oreja.)

Indicador religioso

Santos de hoy.—Santos Cristóbal y Leovigildo.

Mañana: El Purísimo Corazón de María Santísima y San Bartolomé, apóstol.

Jubilos circular.—Convento del Cister. Costeado por don Luis Roldán Rodríguez, en sufragio de sus difuntos.

SAN JOSE

Talleres Mecánicos de Construcción

Fundición de Hierro y Bronce

BERNARDO ALBA PULIDO

Especialidad en prensas y aparatos para aceite

ALMACEN DE CAMAS METÁLICAS Y COLCHONES SOMMIERS

Camas de Madera y Muebles

Alfonso Redondo

Duque de Hornachuelos, 7.—CÓRDOBA

Venias a plazos y al contado

ECONOMIA Y SEGURIDAD SE OBTIENEN CON LOS BANDAJES MACIZOS BERGOUGNAN

STOCK Y PRENSA PARA SU COLOCACIÓN GRATIS

S. A. "Serraleón,"

Avd.ª de Medina Az-Zahara, 6

LUBRIFICANTES

Taller Mecánico de Carpintería

Ruiz López y Hermano

Osio, sin número

Se construye todo lo concerniente al mueble. Especialidad en armaduras, puertas, etc.—Se sirven los encargos con gran economía y prontitud.

Fábrica de Mosáicos HIDRÁULICOS COMPRIMIDOS

Depósito de materiales de construcción y Fábrica de Yoces

NUUESTRA SEÑORA DEL CARMEN (Estación de Campo Real)

Manuel García Bartolomé

DESPACHO: PLAZA DE COLÓN, 15.—CÓRDOBA

TERCIO DE EXTRANJEROS (LEGIÓN EXTRANJERA)

¡Españoles! ¡Extranjeros!

Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacional. Se abre un enganche POR LA DURACION DE LA CAMPAÑA. Premio, 300 pesetas. Sigue abierto el enganche POR CUATRO Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente. Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

Productores de Aceite, S. A.

Capital social: 10 000.000 de pesetas

Compra-venta de aceites de oliva

Oficina: Gran Capitán, 66.—Córdoba

JOSÉ MARTÍN MAGRO

CLAUDIO MARCELO, 1

Grandes Almacenes de Mercadería, Paquetaría y Géneros de Punto

Casa Central en Madrid: Duque de Rivera, 4

Sucursal en Alicante: Ballón, 4.—Jaén: Bernabé Soriano, 8.—Linares: Castiles, 7.—La Carlota, Obispo, 2

Esta Sucursal de Córdoba, en agradecimiento al público por la buena acogida que le va dispensando, ha hecho importantes rebajas de precios en todos los artículos y con especialidad en Medias, Calcetines, Perchero, Cestería de seda y Tiras bordadas.

Venid al por mayor y menor. No comprar sin antes visitar esta casa.—Claudio Marcelo, 1.

EBANISTERÍA "LA CORDOBESA S. A."

GRANDES TALLERES ELECTRO-MECÁNICOS

EXPOSICIÓN

Exte a Estación Central

OFICINAS

PLAZA COLÓN, 2

TELÉFONOS 125 Y 122

CÓRDOBA

PLAZA DE TOROS

IDEAL SINEMA

Función para hoy martes 23 de Agosto de 1921

Estreno del episodio 13, titulado «La emboscada trágica», continuación de la extraordinaria y colosal serie en 15 episodios, marca Vitagraph. El vencedor de la muerte, lista por toda la serie: actores Duxon, Páulov y Keith Jenkins.—Último episodio del episodio 12 de igual serie.—Estreno hoy estreno de la descaharrante comedia en dos actos titulada «Por un millón», interpretada por el rey de la risa Larry Semon (Tomson). Grandioso éxito de risa.—Últimas actuaciones de la gran ópera Truppe Cremeny, número de primer orden. Variados trabajos.—Después la proyección selecta composición musical.—A las nueve de la noche.—En breve extraordinario debut.

DE LINARES

Por fin, tras grandes trabajos por parte de don Alfredo Llopis, gerente de la empresa de las corridas de feria, se ha podido llegar a un acuerdo con el Ayuntamiento y Cámara de Comercio para celebrar tres grandes corridas y una charlotada.

Habrán grandes festejos, iluminaciones y teatros durante los días 28, 29, 30 y 31, con trenes especiales por todas las líneas.

Con solo el objeto de dejar complacida a la afición, el cartel que se ha ultimado es el siguiente:

Día 28.—Seis toros de Parladé, para Belmonte, Sánchez Mejías y La Rosa.

Día 29.—Seis de Sañudo, para Belmonte, Mejías y Varellito.

Día 30.—Ocho del duque de Brganz, para Belmonte, Mejías, Joseilo de Málaga y Granero.

Día 31.—Dos novillos para Charlot, Laplaza y su botones, y cuatro novillos para dos novilleros aún no designados.

Este cartel ha sido muy bien acogido, pues no hay empresa que lo mejor, por lo que está siendo muy felicitada.

—Esta noche esperad en esta Matita Josefa Sánchez Mejías, hermana menor del diestro Sánchez Mejías, la cual viene para pasar una temporada, con las señoritas Petra e Isabel Ortega y besará a su hermana mayor, monja en las Escuelas Concepcionistas de esta localidad.—Corresponsal.

20 8 921.

Plaza de Toros - IDEAL

El día 26 del corriente mes, y atendiendo a ruego de nuestros socios, se va a proyectar a razón de diez episodios diarios, la extraordinaria y monumental serie de 10 episodios titulada

El hijo de la noche

emocionante cinematográfico interpretado por el gran actor Sr. Fred Zedillo, película considerada como una de las mejores series presentadas hasta el día y que durante su estancia en Córdoba en la temporada del Gran Teatro, obtuvo un éxito grandioso. Con este serie se dará lugar al estreno de la última producción del invencible atleta Eddie Pele, en 18 episodios, que se titula

La daga misteriosa

TERCIO DE EXTRANJEROS (LEGIÓN EXTRANJERA)

¡Españoles! ¡Extranjeros!

Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacional. Se abre un enganche POR LA DURACION DE LA CAMPAÑA. Premio, 300 pesetas. Sigue abierto el enganche POR CUATRO Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente. Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

Productores de Aceite, S. A.

Capital social: 10 000.000 de pesetas

Compra-venta de aceites de oliva

Oficina: Gran Capitán, 66.—Córdoba

JOSÉ MARTÍN MAGRO

CLAUDIO MARCELO, 1

Grandes Almacenes de Mercadería, Paquetaría y Géneros de Punto

Casa Central en Madrid: Duque de Rivera, 4

Sucursal en Alicante: Ballón, 4.—Jaén: Bernabé Soriano, 8.—Linares: Castiles, 7.—La Carlota, Obispo, 2

Esta Sucursal de Córdoba, en agradecimiento al público por la buena acogida que le va dispensando, ha hecho importantes rebajas de precios en todos los artículos y con especialidad en Medias, Calcetines, Perchero, Cestería de seda y Tiras bordadas.

Venid al por mayor y menor. No comprar sin antes visitar esta casa.—Claudio Marcelo, 1.

EBANISTERÍA "LA CORDOBESA S. A."

GRANDES TALLERES ELECTRO-MECÁNICOS

EXPOSICIÓN

Exte a Estación Central

OFICINAS

PLAZA COLÓN, 2

TELÉFONOS 125 Y 122

CÓRDOBA

PLAZA DE TOROS

IDEAL SINEMA

Función para hoy martes 23 de Agosto de 1921

Estreno del episodio 13, titulado «La emboscada trágica», continuación de la extraordinaria y colosal serie en 15 episodios, marca Vitagraph. El vencedor de la muerte, lista por toda la serie: actores Duxon, Páulov y Keith Jenkins.—Último episodio del episodio 12 de igual serie.—Estreno hoy estreno de la descaharrante comedia en dos actos titulada «Por un millón», interpretada por el rey de la risa Larry Semon (Tomson). Grandioso éxito de risa.—Últimas actuaciones de la gran ópera Truppe Cremeny, número de primer orden. Variados trabajos.—Después la proyección selecta composición musical.—A las nueve de la noche.—En breve extraordinario debut.

JOSÉ GONZALEZ

Sucesor de González Hermanos

Azulejos modernos Estilo Sevillanos y de relieve

Sucursal de Córdoba: Gran Capitán, 19

CASA EN SEVILLA

Se facilitan dibujos y precios gratis